



Association Gabriel Deshayes Fidèle aux origines Tournée vers l'avenir !

L'Association Gabriel Deshayes a célébré, les 8 et 9 juin derniers, les 50 ans de son centre spécialisé : deux jours de fête pour marquer les actions et les projets déployés par l'association. Fidèle à l'esprit de son fondateur, elle accompagne enfants, jeunes et adultes en situation de déficiences sensorielles ou atteints de troubles sévères du langage pour faciliter leur insertion sociale, scolaire et professionnelle.

Conférences, exposition, spectacle, danses et jeux bretons ont rassemblé personnes accompagnées, familles et anciens, membres du personnel, administrateurs et amis de l'association Gabriel Deshayes. La messe, présidée par Mgr Centène et animée par la chorale de l'Arche, a précédé un geste fort et symbolique : un parchemin, scellé dans la première pierre du centre spécialisé, créé en 1968, a été porté en évidence par notre évêque pour rappeler à tous, les origines de l'association.

En 1809, en effet, Gabriel Deshayes, alors curé d'Auray, fonde le premier établissement pour jeunes filles sourdes muettes, à la Chartreuse d'Auray. Pour le frère François Jaffré, frère de Lamménais, « *La vue de sourds muets qu'il rencontrait régulièrement dans les environs d'Auray et qui n'avaient aucune relation sociale a sans doute donné l'idée à cet infatigable homme d'action, attentif à la pauvreté sous toutes ces formes, d'établir cette école* ». Il contacte Lorine Duler, une des plus grandes spécialistes de la langue des signes de l'époque et la convainc de former quelques sœurs de la Sagesse qui viendront, à partir de 1812, s'occuper des élèves. Les garçons auront bien-tôt leur propre établissement, tenu par des religieux qui deviendront les frères de Saint-Gabriel. « *Les deux*

congrégations ont, pendant 200 ans, énormément développé cet enseignement à destination des sourds-muets, en France et à l'étranger », précise le frère François Jaffré.

Les valeurs des origines bien vivantes

Que reste-t-il, aujourd'hui, des intuitions de Gabriel Deshayes, dont on fête, cette année, le 250e anniversaire de la naissance ? La congrégation des Filles de la Sagesse a transmis l'œuvre à l'Association Gabriel Deshayes en 2011, qui continue à s'inscrire dans la logique du grand fondateur. « *Nos axes de développement sont, aujourd'hui encore, tournés vers l'intégration*, explique Bernard Jaïn, président de l'association. *Depuis 50 ans, nous sommes passés d'une instruction dans les murs du centre à l'insertion en milieu scolaire, social et professionnel.* » L'association regroupe, aujourd'hui, une quinzaine d'établissements et services, tournés vers le médical, le para-médical, l'éducatif et l'enseignement. Un ESAT, un foyer d'accueil médicalisé, des foyers de vie ou d'hébergement, des unités extérieures font partie des structures. Une animatrice en pastorale et un prêtre accompagnateur répondent aux demandes spirituelles. « *Nous accompagnons les enfants, parfois dès la naissance pour du dépistage et un diagnostic auditif, puis pour leur inclusion en milieu scolaire, mais*

aussi des adultes. Nous nous tournons de plus en plus vers les problématiques liées au vieillissement », souligne Philippe Schabaillie, directeur général de l'association qui suit environ 700 personnes dans le Morbihan. « *Nous partons des besoins de la personne, de ses capacités et essayons d'adapter nos services à ces besoins.* » L'association s'est tournée, depuis trois ans, vers la coordination des structures qui accompagnent des handicaps rares et complexes. Elle envisage aussi la création, à Brec'h, d'une structure de 16 places pour des personnes âgées de 60 à 80 ans, présentant des handicaps rares. « *Nous voulons donner le maximum d'autonomie à la personne handicapée en l'accompagnant dans son environnement et les différentes phases de sa vie* », conclut le directeur. L'esprit de Gabriel Deshayes souffle toujours sur sa fondation.

Solange Gouraud

Le 17 juin, la ville et la paroisse d'Auray ont organisé une journée « Gabriel Deshayes » pour faire découvrir les apports de cette personnalité hors du commun aux Alréens. Procession, messe présidée par Mgr Centène, repas, conférence et visites de lieux souvenirs étaient au programme.